

# El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia

Subscripción.—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el Extranjero: Tres meses, 7.00 m.—La suscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes.—No se devuelven los originales.  
Redacción y Administración, Plaza San Agustín, 7.—Teléfono 237.

Condiciones.—El pago será adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales París Mr. A. Lorelle, 14, rue Rougemont; Mr. Jhon F. Jones, 31, Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Fike, 21-Park Row.—Berlín, Rudolf Muste, Jussalámer Strasse, 46 49.—La correspondencia al Administrador

## Fiebre de proyectos

Se presta á no pocos comentarios, que en medio de la agitación política en que vivimos, cuando graves problemas de índole interior y otros de orden exterior debieran preocupar á los hombres públicos ocupando toda su actividad é inteligencia, pierdan el tiempo lastimosamente presentando proyectos económicos que representan muchos millones; proyectos imposibles, por ahora, de aceptar, á juicio de los financieros; tal sucede con el de las 7 líneas de ferro-carriles, leido hace unos días en el Congreso, con los de carreteras, con el de riegos en el alto Aragón y otros por el estilo.

Nadie comprende el afán de apobrar de prisa y corriendo proyectos, que de aceptarse, comprometerían al Estado durante varias generaciones.

Siempre producen alarmas á los contribuyentes estos proyectos de altos vuelos, que luego se estrellan en el vacío y pasan eternidades sin realizarse, por falta de recursos, por falta de ambiente en la opinión ó sobra de influencias en contra, puestas en juego por aquello de los intereses encontrados, como sucede con el ferro-carriil directo de Cartagena á Lorca.

Estos proyectos aterran á los que pagan, que los miran escamados, por que saben que muchas veces solo se trata de colocar amigos que cobren puntualmente la nómina en centros ú oficinas de nueva creación, en contratas y subastas lucrativas, cuyo persona se lleva una parte no pequeña de las cantidades señaladas en los respectivos presupuestos: prueba de ello, el considerable aumento de millones que solo para personal se consignó en los presupuestos del año anterior.

Por si esto es poco, aun se pretende señalar dieta á los señores Diputados; y suponiendo que la cuantía de ellas se fije en 25 pesetas, los Sres. Diputados devengarán diariamente 10.000 pesetas: calculando se celebren 210 sesiones al año, ocasionarán un importe total de dos millones, cien mil pesetas, que no es poco derrochar en verborrea retórica, que asegurará puntual asistencia á las sesiones.

Esta fiebre de proyectos no debe alarmar en realidad: es sintoma de una próxima caída ministerial; es un testamento; esto se vá. Como los proyectos de viajes que acarician los tísicos, signo infalible de su inmediato fallecimiento, así vemos los de la democracia, sentenciada fatalmente á desaparecer en plazo corto. Me alegro, por que naufragará el proyecto de arriando de las Clases Pasivas,

José Santiago Piquer.

Cartagena 3 Diciembre 1912.

## DE SOCIEDAD

Han regresado de la corte nuestros queridos amigos y contentillos los ilustrados letrados don Isidoro Felipe Valdés y don Juan Jorquera.

Nuestros saludos de bienvenida.

Se encuentra enfermo aunque por fortuna no de gravedad, nuestro distinguido amigo don Pedro J. Ruiz, director de la Estación Sanitaria de este puerto.

Deseamos que en breve obtenga un completo restablecimiento.

Nuestro querido amigo el bizarro capitán de artillería don Mario Mariategui, ha sido nombrado ayu-

dante de campo del general don Autero Rubin.

Le damos nuestra enhorabuena por su nuevo cargo, á la par que lamentamos tenga que separarse de nosotros tan querido amigo.

Procedente de Biarritz, hemos tenido el gusto de saludar hoy á nuestro querido amigo y paisano don Román Sánchez Arias. Bien venido.

## La cuestión del día

Madrid 4 9 m.

Continúan las conferencias sobre la reforma de la policía.

Romanones y La Cierva celebraron nueva conferencia.

Llegó el jefe de la policía de Barcelona Millán Astray que ha sido llamado por el Gobierno.

El director general de la guardia civil señor Aznar ha negado rotundamente que haya producido disgusto en la benemérita las atribuciones que se le darán al nuevo director general de policía.

## TOPICOS VULGARES

## El eufemismo

VIII

Es lo contrario del «exabrupto» engendrado por el descaro y la incontinencia.

El eufemismo nace de los amores licitos entre el atildamiento y la impudicia; es la palabra correcta que se desliza sin ruido, que resbala sin detenerse; que huye sin precipitarse; es la frase mordaz, que acaricia como un rasguño, que sonríe como un inocente, que juguetea voluble como una novia anhelante... Exatagema, argucia, motivo fugado.

Imaginad el mayor atrevimiento: la desvergüenza más cínica, la idea más cruel ó subversiva, dadle forma brillante, vestida con el ropaje de la retórica, y escondido, tras imágenes, tropos, afeites y circunloquios, el pensamiento, brusco, activo, desdénso, sensual, pèrdido, ó agresivo... pasará deslumbrante como ráfaga de luz, cautivará los corazones, rendirá las inteligencias y ofuscará las almas.

El eufemismo esconde el veneno en la píldora, el puñal en las flores; es el ingenio que oficia de lazarrillo, la poción que sirve de salvo-conducto, el dique que se opone á las inundaciones, el remanso, el oasis...

En los impuros labios del crítico es una leve invitación á la risa: la ironía, que ata la burla y la compasión; el mohín, que une la gracia y la picardía... El eufemismo es la muela del sarcasmo, agrídule como el amor, punzante como el recuerdo, espléndido como la aurora... Crepúsculo, indefinida tristeza, horizonte color de rosa... Reservas mentales, mendrugo de sinceridad, salpicadura de la conflagración europea.

En política el eufemismo permite asesinar á mansalva, calumniar á destajo, injuriar á porrillo, demoler con un chiste, destruir con un paradoja... Al latrocínio se le apellida «chanchullo», dilapidación ó se le aplica el socorrido mote de los «intereses encontrados». Al robo se le llama «distracción de fondos». A los alcaldados se les tilda de «usurpación de atribuciones». A los insultos se les disculpa con «el calor de la improvisación». A las conjuras se las disfraza de «factores del progreso». A los diputados monosilábicos se les reputa «cuneros». Al delito se le aplaude col-

†

TERCER ANIVERSARIO  
D. O. M.  
LA SEÑORA

**Doña Elisa Hernández Iñamusi**

DE ESCAMEZ

Falleció el 8 de Diciembre de 1909, confortada por los S. S. y la B. A.

La HORA SANTA que se celebrará en la consagrada Iglesia de la Caridad á las diez y media de la mañana del día 9 del actual, será aplicada por el eterno descanso de su alma.

Su viudo D. José Escámez, hija y demás familia, al suplicar la asistencia á tan piadoso acto, ruegan pidan á Dios por el alma de la finada, por cuyo favor les quedarán reconocidos.

Cartagena Diciembre 1912.

gándole el milagro de ser obra «de la opinión». A los mayores desafueros se les justifica con el remoquete de «resortes de Gobierno». La plutocracia es la fiebre de los negocios. Las ideas nacionalistas de vascos y catalanes son «el programa mínimo» del separatismo vergonzoso. Los defensores del orden y la disciplina son los «sicarios de la reacción». Los trust periodísticos son la colmena donde acuden las abejas industriosas que elaboran la «rica miel de la posición» para regodeo de ilustres zánganos.

Y... los denuestos, los improprios y los zipzaps parlamentarios son el recreo de los abucados á las tribunas públicas, que oyen asombrados el consabido:

«Quedan retiradas esas palabras».

ó el socorrido:

«Esos discates no figurarán en el Diario de Sesiones».

ó el enigmático:

«S. S. debe darse por satisfecho».

ó el guasón:

«Le han dicho á S. S. que no tiene vergüenza... política. Esto en nada afecta á su honorabilidad personal».

ó el jacarandoso:

«Todos somos compañeros, miembros de la misma Cámara. Si alguien ha llamado canalla á su Señoría, se ha insultado á sí propio».

El eufemismo, para terminar, es la fórmula que salva las incorrecciones, encubre los apetitos y facilita los desahogos y disipa los escándalos.

¡Manjar de hipócritas y envidiosos!

Cuando nuestra media naranja se acerca zalamera á conquistarnos, no nos dice de improviso:

«Págame la cuenta de la modista».

Su táctica es admirable. Nos abre los brazos, y exclama mimosa:

«¿Por qué te querré yo tanto?»

Este es el eufemismo. Pensar en español, hablar en griego y escribir en inglés.

El Galimatias, la mentira dorada, la verdad con velos.

A. B. C.

## Elevación de sueldos

Madrid 4-9 m.

La comisión de presupuestos del Senado ha acordado en principio elevar á mil pesetas todos los sueldos del personal que dependa del ministerio de Instrucción, á partir de los haberes actuales que son de 750 pesetas anuales.

## CANTARES

Qué tristes pasan los días y qué largos me parecen; ¡siempre esperando á una ingrata pero la ingrata no viene!

Dicen que el amor no mata y yo digo que es mentira, que es el veneno más lento para ir quitando la vida.

Cuántas tardes, serranilla, en esa fuente bebimos, ¡qué amarga me sabe el agua al no beberla contigo!

A la sombra de ese árbol fuimos dichosos los dos, ¡ya no tiene hojas ni sombra para que descanse yo!

Mé acostumbre á las tristezas por eso piensa la gente que se acabaron mis penas.

La vida y más que la vida te han pedido en sacrificio, y te lo pide un cobarde que nunca hiciera lo mismo.

Muy malos amigos son los años como el espejo, pues si tienen ocasión, me quitan toda ilusión y me enseñan que soy viejo.

Narciso Díaz de Escobar.

## Por la patrona

Como ayer dijimos esta mañana se han celebrado en la iglesia de la Caridad las funciones religiosas costeadas por el cuerpo de artillería de la comandancia de esta plaza en honor de Santa Bárbara patrona de tan distinguido cuerpo.

A las diez se celebró una misa rezada á la que asistieron las fuerzas francas de servicio mandadas por el teniente coronel D. Guillermo Zornosa, y á las once tuvo lugar la misa cantada ocupando la sagrada cátedra el capellán del Regimiento de Sevilla D. Diego Vicente, pronunciando una inspiradísima y brillante oración.

A dichos cultos asistieron el Gobernador militar de la plaza el comandante general de este Apostadero, el general de división Pérez Ballesteros y numerosas comisiones de todos los cuerpos de guerra y marina.

En el altar mayor bajo la imagen de nuestra excelsa patrona, estaba colocada artísticamente la efigie de Santa Bárbara y todo el altar estaba adornado con infinitud de luces eléctricas, trofeos militares y flores, presentando un efecto sorprendente.

Los ilustrados capitanes de dicho cuerpo, nuestros queridos amigos D. Federico Rodríguez Belza, y D. Jacinto Magenis en unión del primer teniente D. Antonio Martín, han sido los encargados del adorno del templo y por su buen gusto han sido felicitados por todos los que han presenciado tan hermoso y sorprendente conjunto.

Ayer tarde en las baterías de los fuertes las clases de tropa pasaron alegremente las horas y después se les sirvió una comida extraordinaria, y hoy también se les ha mejorado el rancho recibiendo además las gratificaciones de costumbre.

Terminada la función religiosa la oficialidad de dicha arma presidida por el coronel de esta comandancia D. José Méndez, se han reunido en fraternal banquete en el Hotel Ramos y al destaparse el champagne ha habido brindis para la Patria, para los Reyes y para el Ejército.

El distinguido cuerpo de artillería de esta comandancia ha celebrado con gran suntuosidad el día de su patrona.

## Término del dictamen

Madrid 4-9 m.

Rodríguez ha comunicado á Romanones que se ha terminado el dictamen de la comisión senatorial respecto á las Mancomunidades.

Solo se ha modificado la prescripción de que los diputados que formen la comisión permanente de la Mancomunidad no podrán tomar parte en las sesiones de la asamblea.

## Popular Eléctrica Cartagenesa (S. R.)

### CONVOCATORIA

Por acuerdo del Consejo de Administración se convoca á Junta general extraordinaria para el día 14 del próximo mes de Diciembre, á las ocho horas de su noche, en el domicilio social de la Federación de Gremios, plaza de Valarino Togados, núm. 16.

Asunto á tratar:  
Una nueva forma de suscripción de acciones.

NOTA.—Para tomar parte en las Juntas generales es condición indispensable estar comprendido en los artículos 16 y 18 de los Estatutos sociales.

Cartagena 30 de Noviembre de 1912.—El Presidente accidental, Salvador Clares.—El Secretario, Severino Bonmati.

## Dos telegramas

El presidente de la Junta provincial de la Liga Marítima nuestro respetable amigo don Luis Angosto, ha recibido los siguientes telegramas en contestación á los que dirigió al presidente del Consejo de Ministros y Ministro de Instrucción pública, sobre la instalación en esta del Instituto:

«D. Luis Angosto: Haré todo cuanto de mí dependa para atender petición á que se refiere. Presidente del Consejo de Ministros».

«D. Luis Angosto: Vivo interés me inspiran sus aspiraciones y las de esa importante y culta localidad para el expediente á que se refiere, por acuerdo del Consejo de Instrucción Pública, fué enviado á informe del Director del Instituto de Murcia y aún no lo ha devuelto. Inmediatamente que lo haga estimularé su curso con toda actividad.»

Ministro de Instrucción Pública.

## Teatros

### Circo

«Molinos de viento» en la primera sección y «El señor Joaquín» y «El Capataz» en la doble, constituyeron el programa de la función de anoche de la que diremos por separado algunas cosas que merecen mencionarse.

«Molinos de viento» fué interpretada como siempre, muy bien, sobresaliendo, ¿cómo no? la señorita Gil que canta como pocas y dice y hace primorosamente todos sus papeles.

«El señor Joaquín» fué un triunfo para la señorita Quiles, quien con su decir tan discreto, y su voz tan dulce y afinada, encarnó perfectamente en el papel de hija del señor Joaquín.

En las primeras escenas de la obra se nos presentó la señorita Quiles, tal y como ella es, «traviesa, inquieta, juguetona, revoltosa y nerviosilla» y al final vimos en ella la artista dramática, cantando la alborada con verdadero primor y dando á su papel todo el sentimiento que la situación merece.

Fuó muy aplaudida en justicia y con ella compartieron los aplausos, la señora Domingo, Iñigo, Martelo y Alarías que estuvieron afortunadísimos en el desempeño de sus respectivos papeles.

El estreno de la noche fué «El Capataz» que obtuvo un gran éxito escenográfico, sobre todo en el último cuadro cuyo decorado gustó mucho.

Es una continuación de «El Túnel» en la que ya se nota cierta reacción en los obreros por su cariño hacia el patrono y su amor al trabajo.

La obra hizo reír mucho, pues hasta las escenas más dramáticas fueron muy celebradas. Con el asunto que se desarroya en «El capataz» ha podido impresionarse una película cinematográfica, pues todas sus escenas melodramáticas hubiesen alcanzado un extraordinario relieve al proyectarse en blanco lienzo del cine y en el que hoy tanto se explotan las cintas fofletinescas.

Por lo demás, no hay nada que decir, la obra la hicieron bien y la música sin igual y no hay que dudar de buenas entradas en contaduría.

Para esta noche se anuncia una gran función, que pudiéramos llamar de gala, por estar dedicada al distinguido Cuerpo de Artillería de guarnición en esta plaza, con motivo de la festividad de su patrona.

En dicha función se pondrá además de «El capataz», la preciosa zarzuela «El cabo primero» cuya romanza ha de cantar la señorita Gil como los propios ángeles. Y á última hora se estrenará «El Fresco de Goya», zarzuela de extraordinaria gracia.

En breve estreno de una obra de autores locales.

### Principal

Esta noche debutará en este teatro la notable compañía de D. Juan Espantaleón poniéndose en escena en la sección vermuth «La Puela de las mujeres» y por la noche «El marido de su viuda» y «Los Hugonotes».

Seguramente ha de verse en esta temporada favorecido el elegante coliseo de la plaza del Rey.

6 46.

## Para las damas

Si, no cabe duda; el traje sastre goza hoy entre las elegantes parisinas un favor que no disfrutaba desde hace algunos años. Pero hay que